

pour permettre la satisfaction des revendications ouvrières et paysannes. La seule question, c'est de mener une lutte résolue pour les obtenir.

L'alliance ouvriers-paysans, ce n'est pas (comme l'expliquent certains paysans-travailleurs) une fusion entre prolétaires et « paysans prolétarisés » ; c'est une alliance entre prolétaires et petits producteurs paysans (que leurs conditions mêmes d'existence poussent à se rapprocher du prolétariat). Cette alliance ouvriers-paysans non seulement est possible, mais elle est rendue nécessaire par le développement même des luttes paysannes et la multiplication des grèves ouvrières.

A Pédernec, aux abattoirs Doux, les ouvriers en grève ont continué à abattre clandestinement les poulets des petits paysans. Aujourd'hui, presque chaque lutte peut être l'occasion d'un soutien paysan. Et dans ce domaine, le rôle des paysans-travailleurs est important.

Ainsi, l'unité de la classe ouvrière et de ses alliés n'est pas l'addition sans principe de tous les mécontents, comme autant d'électeurs potentiels pour un nouveau gouvernement. Cette unité se forgera sans flatter les préjugés spontanés ou les aspirations corporatistes de telle ou telle couche : elle se fera sur des bases de classe et dans la lutte.

Pour les jeunes des lycées, constituer un comité de soutien à une lutte ouvrière, pour les cadres, choisir d'être au piquet et aux assemblées générales plutôt que de s'organiser à part pour jouer les « médiateurs », pour les petits commerçants, soutenir activement et refuser d'aider le patron à « affamer » la grève (tarifs réduits, crédit, etc.), pour les paysans, participer comme à St Brieuc à un comité de soutien en aidant matériellement la grève, c'est aussi choisir son camp.

Et la meilleure garantie qu'à la classe ouvrière de gagner leur appui ou leur neutralité bienveillante, ce n'est pas de montrer patte blanche, de mettre de l'eau dans son vin. C'est au contraire de montrer concrètement sa force, en s'affirmant comme la seule capable de conduire la transformation révolutionnaire de la société jusqu'à son terme.